

# FÉMINA

Editora propietaria:

María P. v. de Montealegre

PERIODICO BISEMANAL INDEPENDIENTE

Suscripción mensual: ₡ 0.50

Teléfono 244 - Apartado 1147

Núm. 9

San José de Costa Rica, domingo 27 de julio de 1919

Año I

## CASI EN LA CUMBRE

La senda se empina más cada día. Orlada de casitas blancas, clavellinas y naranjos hasta la mitad de la cuesta, ahora se presenta desnuda y escueta, silenciosa y triste, y el viajero se siente como desligado de todo lo que va dejando atrás, y fue su encanto, y creyó fundamento de esperanza y dicha. La soledad y el silencio, perturbados apenas por los rumores que de abajo ascienden y por la fugaz aparición en el horizonte de algún ave de superior vuelo, atemorizan el alma que, con mirada ansiosa, trata de escudriñar las profundidades de un cielo tanto más oscuro e impenetrable cuanto más se asciende.

Desolado es el paisaje! Ni el canto de un ave, ni el reír de un niño, ni el verdor de un árbol, ni una voz amiga. La brisa pasa, callada y fría, como el aleteo de la muerte. Abajo, la nada de los afectos humanos; en torno, silencio y soledad; arriba el misterio del infinito y su infinita oscuridad. Pero en el fondo de la conciencia brillan, como escrito con caracteres de luz, la eternidad de Dios, la inmortalidad del alma, la continuidad de ésta en otra ulterior vida, la justicia y la misericordia omniscientes e infalibles, ¡la esperanza!

1919.

En Costa Rica, desgraciadamente, se usa y abusa del anónimo de un modo escandaloso.

Puede que no encontráramos una persona en toda la república que no haya sido víctima de tal villanía.

Por medio de anónimos se intriga y se calumnia miserablemente, y a veces llega a destruirse la felicidad de un matrimonio, la dicha de una familia.

Puede darse nada más repugnante?

Cuántas señoritas y personas honorables han tenido serios disgustos por culpa de un desalmado, que no repara en envilecerse, usando un arma que debe repugnar a la conciencia más obtusa y al corazón más empedernido.

Creemos que debe emprenderse una cruzada contra tan asquerosa plaga.

En el hogar, en el templo, en la escuela debe sentarse doctrina que anatémice el anónimo.

No debe dejarse ningún medio para lograr su destrucción. Comenzando por el niño y acabando por el adulto, deben imbuirse ideas que lo manifiesten tal cual es; instrumento de villipendio, arma vil producto de cerebros desequilibrados o de corazones pervertidos: obras de seres nefastos que no merecen ser tenidos en cuenta por la sociedad.

El hombre que piensa, el ser verdaderamente equilibrado, no debe hacer caso alguno del anónimo, debe despreciarlo, debe destruirlo, debe olvidarlo.

El desprecio es lo que merece este pedazo de papel venenoso, lanzado solapadamente contra la dignidad o contra el honor de un ser indefenso, por no conocer ni saber quién lo ataca.

La destrucción es lo que merece este mensajero de villanías, este infame calumniador que no se atreve a sostener sus acusaciones con una firma responsable.

El fuego purifica.

Al fuego pues el anónimo! Así se destruye el pernicioso microbio de la calumnia, así se purifica la conciencia de la víctima inocente de la asquerosa baba del reptil que ha intentado cebarse en ella: así se tranquilizará su espíritu y se filtrará la paz en su corazón.

Al fuego, al fuego el anónimo, ya que no se puede hacer con el anonimista el auto de fé que merece su obra.

Ya que no podemos quemar al anonimista quememos su obra.

## IGNORANCIA ATREVIDA

El eminente violinista Paganini acababa de obtener uno de sus mayores triunfos en el gran teatro de Roma.

El público había quedado absorto ante su divina inspiración artística, y de su virtuosismo que le permitía afrontar con suma facilidad los problemas más intrincados de ejecución.

Por la puerta principal del teatro salían los espectadores comentando el concierto.

Por la del escenario, Paganini en cuyos oídos resonaban aún los atronadores aplausos de aquella muchedumbre entusiasmada.

En la plaza, junto al coliseo, un pobre ciego, puesto el sombrero en tierra pidiendo limosna, arrancaba sonidos extravagantes a un violín infame.

Pasó Paganini, por delante de él, y fijándose en el sombrero, que contenía unos pocos centavos dijo al pobre:

—Muy mal te vá: ¿quieres que pruebe si tengo mejor suerte que tí?

—Sabes tocar? Pregúntele el infeliz.

—Algo, contesto el gran maestro.

—Bueno, replicó el ciego, tocad pero tened cuidado con romper el violín que me costó cien coronas.

Paganini tocaba en un antiguo «Extravariatus» valorado en cincuenta mil francos.

Paganini tomó de las manos del pobre el instrumento, al que arrancó sonidos imposibles.

El público que iba saliendo del teatro, formó corro alrededor del más colosal de los violinistas que registra la historia del arte, y al final de la pieza, le tributó una ovación indescriptible.

Paganini cogió del suelo el sombrero del pobre y pidió limosna.

El sombrero se llenó de monedas de oro y plata.

Paganini entregó al pobre que afanoso se llenó las bolsas con aquella, para él fortuna inconcebible.

Luego el gran maestro de violín le dijo: —Ves como he tenido mejor suerte.... Y dime: que te parece, sé tocar?

El pobre con cierto aire de autoridad le contestó:

—Se vé que tenéis disposición, no hay duda.... pero tenéis que estudiar mucho, mucho. Estudiando mucho puede que lleguéis a tocar bien.

La tarea de nuestros padres fué conquistar el derecho; sea la de esta generación enseñar el deber.

SMILES.

## Trozos Literarios

### La Mujer

El Proverbio persa dijo: «no hieras a la mujer ni con el pétalo de una rosa».

Yo te digo: «no la hieras ni con el pensamiento».

Joven o vieja, fea o bella, frívola o austera, mala o buena, la mujer sabe siempre el secreto de Dios.

Si el Universo tiene un fin claro, evidente innegable que está al margen de las filosofías, ese fin es la Vida; la Vida, única doctora que explicará el misterio; y la perpetuación de la Vida fue confiada por el Ser de los Seres, a la Mujer.

La mujer es la sola colaboradora efectiva de Dios.

Su carne no es como nuestra carne.

En la más vil de las mujeres hay algo divino. Dios mismo ha encendido las estrellas de sus ojos irresistibles.

El destino encarna en su voluntad y si el amor se parece algo en este mundo, es sin duda el amor de las madres.

AMADO NERVO.

### La Hoja

¿De qué sirve quejarme de la vida? Nació la hoja en la rama, sin que nadie le hablara de nacer; creció lozana, sin saber para qué, ni quién le daba su ternura y verdor.... y cuando estaba más feliz de vivir y más ufana.... comenzó a marchitar....

El mismo ardiente sol que le diera vida y hermosura, la agotó sin piedad: la misma brisa que antes la remecía enamorada, la desgarró del árbol....

Y ahora es polvo, sólo polvo, no más que polvo errante.... y nadie se acuerda ya de sus gracias.... Por qué se ha de quejar? Una hoja nueva asoma ya, donde vivió soñando con una dicha cierta y no turbada.

Allá arriba está el sol, que dá la vida y la muerte.... Aquí abajo canta el céfiro el himno alegre de las hojas nuevas, y la salmodia de las hojas muertas.

A. MASFERRER

Debemos creer en mil cosas que no comprendemos. La materia y sus combinaciones son un misterio tan grande como la vida.—SMILES.

## EL ANÓNIMO

No sabemos a punto fijo quién inventaría el anónimo, pero debía forzosamente tener quien lo inventara, el alma perversa y el corazón minado por los sentimientos más bajos, por las pasiones más rastreras.

El anónimo, indica, en su autor, mala fé; avilantez y cobardía.

Mala fé, por no sostener cara a cara la acusación que en el anónimo incluye.

Avilantez, por recurrir a un medio innoble. Cobardía, por no tener valor para arrostrar la réplica que se le haría en el caso de manifestarse.

Y lo peor del caso es, que hay personas, poco pensantes que hacen caso de los anónimos y creen a pié juntillas lo que en ellos se les dice o notifica.

A estos les falta completamente la más rudimentaria noción de lógica.

¿Qué caso debe hacerse de una noticia o de una acusación que el que la comunica o la hace no tiene valor para sostenerla?

Si se cree que es un enemigo, el que lo dirige, hay que despreciarlo, porque es de presumir que al formularlo se há dejado dominar por el odio, o el rencor o el deseo de venganza. Si se puede presumir que es un amigo el que nos hace tal obsequio hay que despreciarlo con mayor motivo, porque el solo hecho de valerse de un anónimo, prueba que no tiene convencimiento de la justicia de lo que hace, ni veracidad de lo que dice.

Y en el caso de presumir que el autor de la *graciosa* es un indiferente también debe quemarse el anónimo, ya que no puede obedecer más que al deseo de molestar o de causar algún disgusto.

El anónimo es sólo explicable por envidia o por venganza, y en ambos casos, como que está inspirado en sentimientos bajos, no debe dársele ninguna importancia, debe recibirse con la mayor indiferencia y debe destruirse porque en momentos de alucinación o de debilidad mental, no ejerza la perniciosa influencia que su villano autor se ha propuesto.

El anónimo es el arma de los viles; de los no pudiendo luchar en buena y noble lid, se escudan bajo su aparente máscara para envenenar el sentimiento, para destruir la felicidad o para mancillar calumniosamente el honor o la dignidad de su víctima.

## Finca de Cacao y Bananos

Se vende una preciosa y productiva finca, a 7 millas de Limón por la vía de Zent. Contiene lo siguiente: 25 hectáreas Cacao en plena producción.—11 hectáreas Cacao de 3 a 4 años, ya produciendo.—6 hectáreas potrero.—20 hectáreas terreno de montaña, con buenas maderas.—Cuatro mil matas de banano en producción.—Cien palos aguacate, mitad en producción y mitad pequeños.—Mil palos de hule en producción.—Multitud de árboles frutales, como naranjas dulces y agrias, limones, piñas, great fruit, mangos, jocotes, pejívalles, frutas de pan, limas dulces, etc., etc.—Un gallinero cercado que puede contener 200 gallinas.—Una casa de habitación de dos pisos, con ocho cuartos, cocina, baños y excusado de agua, cañería con excelente agua, una instalación completa de gas de carburo para alumbrado general de la casa.—4 caballos aperados.—Un cable de mil pies de largo para conducción de frutos.—Dos casas cada una dos cuartos y cocina para peones.—Dos secadoras de cacao, una de sol y otra de vapor.—Una Estación de Ferrocarril de propiedad de la finca.—Todo el terreno de la finca cercado y dividido con cercas de alambre.—Se vende pagando la mitad al contado y el resto a plazos.

Dirigirse para pormenores al APARTADO DE CORREOS No. 246, SAN JOSE

## GRAN FABRICA DE CALZADO

DE

## SAUMA E HIJOS

ESPECIALIDAD EN CALZADO FINO A LA MEDIDA

Departamento para la venta de materiales al menudeo

APARTADO 134 - TELEFONO 408

## CERVECERIA

## TRAUBE

Fábrica de Cerveza y Agua Gaseosa

## DEL CORE, ARONNE & Co.

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

Propietarios de los establecimientos comerciales

## NEW ENGLAND - LA DESPENSA - LA GRAN VIA

en donde se consigue toda clase de mercaderías a los PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA y calidad superior

Avenida Central Este, esquina Calle Central Norte

## Pida en todos los Establecimientos

## Aceite MARTI y Papel LEPANTO

PURO DE OLIVA - ESPECIAL PARA LAS COMIDAS

DE PAJA DE TRIGO - NO TIENE IGUAL NI RIVAL

Dos artículos de primera necesidad y de clase superior a precios que no admiten competencia

Muestra GRATIS ALSINA Y PEREZ MARTIN Imprenta ALSINA

AGENTES EXCLUSIVOS

Acabamos de recibir un variado surtido de VINOS ESPAÑOLES

El Coliseo de Moda **TEATRO AMERICA** El Coliseo de Moda

Domingo 27 de Julio - Soberbia Matinée a las 2.30 p. m.

Por vez última, antes de enviarla a Centro América, se dará.

**GALATEA MODERNA**

Y ADEMAS UNA COMICA,

En la NOCHE, el bello drama de Tolstoy, titulado:

**RESURRECCION**

Pronto! EL SUBMARINO No. 27 por Pina Menichelli

**Atmella Hermanos**

Establecidos en 1910

San José - Costa Rica

Giros sobre New York, New Orleans, París y todas las plazas comerciales de España.

Cambio de monedas y billetes extranjeros

Agencias de fabricantes americanos y españoles

**VICTORIA - ARAGON SANTANA**

Las mejores marcas de AZUCAR, y ha precio sin competencia se vende frente al Royal Bank, San José; en Limón frente al mercado.

Guillermo Niehaus

**Capas y Sobretodos de Hule**

"LA ELEGANCIA" acaba de recibir un gran surtido de capas para caballeros y para escolares de ambos sexos, los que vende como de costumbre a los precios más módicos de plaza.

JORGE CASTRO G.

**La Colombiana**

es la zapatería preferida por las personas de buen gusto.

Importa directamente sus pieles

Venta de materiales del ramo

Apartado 699 :: Teléfono 751

**Dr. Constantino Herdocia**

MEDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

HORAS DE OFICINA de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA contiguo al Teatro Variedades

**Amplio Local**

Situado al Nor-Este de la Iglesia de la Soledad: propio para garage, talleres, depósitos de madera o de mercaderías,

ALQUILA

**MANUEL J. GRILLO****G. Amsinck & Co. Inc.**  
Importadores - Exportadores

New York - New Orleans - San Francisco

**ADOLFO CAÑAS** Agente General

Oficina: 25 varas al Sur de la Alhambra

Agente Vendedor M. V. Blanco

orredor Jurado

**La Sociedad al día****Hogares de plácemes.**—Al hogar Coronado Lizano ha llegado una preciosa chacalina, que viene a llenar la dicha de ese venturoso hogar. Nuestras felicitaciones.**Enfermos.**—Doña Claudia de De Ford, sigue de bastante cuidado.

—Doña Consuelo Blen de Arguello sigue siendo delicado su estado.

—Delicado de salud se encuentra el apreciable joven Luis Gallegos.

—Mejor de salud ha seguido la señora esposa de don Eduardo Martín. Lo celebramos.

**viajeros.**—Doña Manuela A. de Carranza y su hija, la señorita Talía han salido para Grecia.

—La señorita Nini Fernández saldrá pronto para Limón.

—Don Marcos Van-der-lat se encuentra en esta procedente de Limón.

—El presbítero R. Zúñiga estuvo de paseo en esta Capital.

—Se encuentra en esta capital el presbítero don Daniel Carmona.

—Próximamente llegará al país don Andrés Coronado.

—De Alajuela regresó don Narciso Esquivel.

—De Puntarenas regresó doña Celia de García Monge.

—Para Alajuela salió don Alberto Calvo.

—Para el mismo lugar salió don Ezequiel Fonseca.

—Regresó de la línea don Carlos Saborio.

**Academia de baile.**—Como se esperaba, la academia de baile verificada en la residencia del joven Maximiliano Jiménez H., resultó una fiesta en extremo inolvidable, tanto por la distinguida concurrencia que llenó los espaciosos y elegantes salones de dicha casa, como por el esmero del arreglo y la distinción y jovialidad que fué la nota más alta en la reunión que enseñamos a grandes rasgos.

Desde las siete y media de la noche comenzaron a llegar grupos de bellas y encantadoras señoritas a quienes acompañaban respetables señoras y caballeros.

Media hora después, habiendo desfilado por el salón de baile innumerables parejas de danzantes se entregaron a los placeres del baile a los acordes de un preciso vals ejecutado por la orquesta del maestro Jiménez. Esta ejecutó un programa adecuado de baile que mereció el aplauso unánime de la distinguida concurrencia. A esto debe agregarse el espíritu de los allí presentes, lleno de alegría y de expansión y que correspondió a los deseos de quienes obsequiaron tan simpática fiesta. Durante los intermedios se sirvieron deliciosos helados refrescos y confitures.

Pudimos anotar entre la concurrencia que era numerosísima las siguientes señoras: doña Adela H., de González doña Adriana de Velázquez, doña Evangelina P. de Mora, doña Alice P. de Fernández, doña Paulina P. de Herrán, doña Elicia L. de Fernández, doña A. melia Q. de Huete, doña Juquína O. de Castro, y doña Rosa A. de Keith, señores: don Cleto González V., don Ricardo Mora, don Federico Peralta y don Ricardo Fernández, señoras Adelia Carranza, Marta Mora, Flora y Maria Eugenia Guardia, María Luisa Bengoechea, Mercedes López, María de los Angeles Yglesias, Amparo y Claudia Rivera, Adela González, Emilia Keith, Ester Jiménez, Flora Hernández Nini Fernández, María Calderón, Clemencia Luján, Amalia Montealegre, Julia Volio, María de los Angeles y Margarita Velázquez, Carmen Herrán Berta Escalante, Carmen y Ester Brenes Ermida é Irma Gallegos Marta Fernández y Claudia Peralta. Los jóvenes: Maximiliano Jiménez Jhon Keith h, Mario Luján, Roberto Brenes h, Moisés Guido, Luis Fernández Guillermo y Luis C. Rodríguez, Luis Gallegos Mario Bengoechea, Alfredo Esquivel, Henry Keith, Miguel Ruiz H, Daniel Gallegos, Jaime Carranza, Julio Berrocal Guillermo Padilla, Manuel y José M, Iglesias, Mario González, Carlos Brenes, Manuel A. González, Remato Castro, Luis Fernández, Federico Quirós, Alberto Quirós, y Ramón Echeverría.

Se terminó de bailar a la una de la mañana del siguiente día no habiendo decaído los animos ni por un momento, y saliendo todos los concurrentes altamente agradecidos por las a-

**Teatro TROBOL** Teatro Moderno

HOY DOMINGO 27 DE JULIO DE 1919 - ¡DOS GRANDES FUNCIONES!

MATINEE: proyección de la espléndida obra  
**Silencio y Obscuridad**

por CLARA KIMBALL YOUNG

NOCHE: Lo grandioso! Lo estupendo! La maravillosa cinematografía

**La Máscara Roja**

por GRACE CUNARD Y FRANCIS FORD

EXITO PIRAMIDAL

MATINEE: MONÓLOGOS POR ENRIQUE MARTINEZ y la sin rival revista

**San José en Camisa**NOCHE: ¡ESTUPENDA FUNCIÓN DE GALA!  
La divertida comedia**Los Celos de Merceditas**

Y el éxito del día! La revista nacional en 1 acto y 5 cuadros

**A Través de los Años**

tenciones dispensadas por los estimables dueños de la casa.

Como dijimos al principio de esta nota, la fiesta ha dejado muy gratos recuerdos y se considera como una de las más brillantes celebradas en el seno de esta culta sociedad.

CHITO y MECHO.

**Recital Roig-Aguilar**

En vista del éxito alcanzado el domingo 20 en el recital clásico organizado por los pianistas Roig y Aguilar Machado, que tuvo lugar en nuestro Teatro Nacional y a solicitud de innumerables personas se ha dispuesto repetir en la noche del lunes próximo 28 del corriente a beneficio del Hospicio de Huérfanos de esta capital.

Habrá numerosos nuevos en el programa, en ellos tres a gran orquesta instrumentados y dirigidos por el joven Guillermo Aguilar Machado. Estos son. Obertura de Lohengrin, Obertura de Tanhauser y Obertura de Riezi, tres obras del inmortal Wagner.

Como hay mucha demanda de localidades se avisa al público que pueden hacer sus encargos con anticipación en la casa de doña Juquína Ortiz de castro, y el día del concierto en la boletería del Teatro Nacional.

**De frontera a frontera**

La cosecha de bananos en la Costa Atlántica es en este tiempo la más hermosa de cuantas se han visto desde el año antepasado. La fruta ha alcanzado un magnífico precio en los mercados Nuyorkinos.

—Falleció en Paqueta, a consecuencia de la mordedura de una culebra de las llamadas Cascabeles, el señor Jeronimo Acosta Chinchilla de 46 años de edad, y quien fue casado y padre de 8 hijos.

—En el litoral del Pacífico la cosecha de arroz que debe de recogerse en el mes próximo será muy abundante.

El Presbítero don Juan José Valverde, Cura de San Ramón se encuentra enfermo de algún cuidado desde hace varios días.

—Treinta y cinco enfermos de paludismo y malaria han ingresado al Hospital de San Juan de Dios de esta capital, procedentes de Turrialba en donde el estado sanitario es bastante alarmante.

—La fiesta patronal efectuada ayer en Santa Ana, resultó muy hermosa, numerosas personas de esta ciudad y de la sociedad Herediana hicieron acto de presencia.

—Se ha dado principio a la construcción de un puente de calicanto en el camino que une San Pablo de Puriscal con la vía del Pacífico.

—El Cantón de Moravia, traerá un donativo cantonal el primer domingo del mes próximo al Hospicio de Huérfanos de esta capital. Trabajan en esto el señor Jefe Político y el señor Cura.

—Zarpó de Puntarenas el vergantín «Victoria» que estuvo cargando maderas en el Golfo de Nicoya.

—En la Barra del Colorado, una tempestad hundió las gasolinas «Yamuy y Buena Vista», pereció la tripulación de ambos.

—El puente que se construye sobre el Río Grande en el camino de la Laguna, en el cantón de Aserri, está ya muy adelantado. Los trabajos se encuentran a cargo de don Luis Fletis.

—El laboratorio del departamento de Ankiostomiasis, que se estableció en Montes de Oca, se encuentra a cargo de don Gerardo Matamoros y don Humberto Gómez y se trabaja con gran actividad.

—En sabanilla de Alajuela contrajeron matrimonio don Pedro Zúñiga y la señorita Oliva Bolaños. Después de la ceremonia religiosa hubo una espléndida fiesta a la cual concurren numerosos vecinos de la localidad.

—Las autoridades de Guadalupe han dado orden para el descauje de las cercas de los caminos cantonales.

—Al club social de Cartago, han sido presentados como socios los jóvenes Gonzalo Martínez y Victor Emilio Argüello.

—Se ha dado principio a la construcción de las propiedades que fueron destruidas por un

(Pasa a la 3a. plana)

**Fábrica de Puros Nacionales**

Marca Registrada

VENTAS AL POR MAYOR de los productos de

**B. A. González y Co.**

en el nuevo almacén de los Señores

**Delcore, Aronne & Co.****GRAN HOTEL RESTAURANT "EUROPA"**

Magnífico Salón de Visitas

Servicio a Domicilio y a la Carta

**CARLOS VENTURA PROPIETARIO**

Esquina de la Calle Central con la Avenida 1ª.

Apartado 72 - Teléfono 327

**LA COMPETENCIA**

es la casa que importa los mejores artículos de lujo que hay en el país

**Ramón Madrigal****RAMON ULLOA**

Empresario de la Luz Eléctrica de Grecia y Santo Domingo

OFICINA:

frente a la Fotografía de Hernández

**Mirhige Brothers**tienen el gusto de ofrecer a los comerciantes al detal un **MAGNIFICO SURTIDO DE MERCADERIAS EN GENERAL.****Hotel Washington**

El único Hotel de primera clase en Costa Rica

Teléfono 175 - Apartado 479

**Commercial Union Assurance Co. Ltd.**

LONDRES

COMPANÍA DE SEGUROS

contra

INCENDIO Y ACCIDENTE

**Adolfo Cañas** Agente

Oficina: 25 varas al Sur de la Alhambra

**Compre los productos de ODIO**

**Instinto.....**

**SEÑORAS Y SEÑORITAS:**

La mujer no vale por su belleza, sino por su elevada condición moral,—la única de que depende la DICHAS.

Estas consideraciones, seguramente, han valido para el hogar.

Pero hasta la más humilde y santa mujer desea ser hermosa, porque, como extinguir o contrariar ese ingenito instinto de la naturaleza humana?

La belleza y la virtud no son incompatibles ni aun se estorban.

Se puede ser mujer cristiana y útil, sin perjuicio de parecer bien.

Y no solamente se puede; se debe serlo, para que con su excelencia y magnificencia, cumpla la santa misión que tiene en la tierra.

La CREMA ORIENTAL destruye, al poco tiempo de usarla, las pecas y las manchas del cutis, dejándolo limpio y del color natural de la sana juventud. Esta preparación se fabrica en la BOTICA ORIENTAL y se vende en todo el país, que sin distinción de clases, ni de categorías ni de fortuna, la CREMA ORIENTAL se haya extendido por todo el país, y no haya de él rincón alguno, por pequeño que éste sea, en donde no sea conocida esta preparación.

(Viene de la 2ª. página)

incendio hace varios meses en la manzana sur del mercado de esta capital.

—Don Jenaro Cardona ha sido nombrado censor de teatros en reemplazo de don Joaquín Barrionuevo.

—Una empresa de la ciudad de Cartago ha sido embargada por la suma de quince mil colones.

—Ha tomado posición de la Tesorería de la Sociedad de Seguros de Vida don Justo A. Facio.

—La fabricación de esteras en Guadalupe de Cartago, constituye una de las mayores industrias de este pueblo, de donde llegan semanalmente grandes cantidades al mercado josefino.

—Por vapor Orotina, se despachará correspondencia a las 8 a. m. de hoy para Estados Unidos, Europa, Antillas y Sud América.

—En San Marcos de Tarrazú se quemó un cañal de manzana y media de propiedad del señor Santos Ureña.

**El estado sanitario de Turrialba en la actualidad es alarmante**

Por diferentes conductos hemos sido informados que el estado sanitario de Turrialba es bastante malo y que los casos de defunción ocurridos durante la última quincena son prueba fehaciente de que se imponen medidas higiénicas eficaces para impedir el avance de la mortalidad.

La zona del Atlántico, mediante esfuerzos unidos y constantes, es hoy habitable en casi toda su extensión, y por eso mismo cabe pensar que si a tiempo no se imparten las medidas conducentes, volveremos a presenciar el hecho de que constituya un peligro habitar ciertos lugares de esa zona.

No sabemos si la facultad de medicina ha tomado en consideración la situación sanitaria del lugar a que hacemos referencia, pero no dudamos que, dada el interés conque siempre ha mirado ese centro científico la salud de los diversos lugares de la República, en el caso presente impartirá sus acertadas disposiciones a fin de que en el tiempo más corto se estudien las causas que motivan el crecido número de defunciones, y se apliquen las medidas sanitarias que el caso requiera.

La condición climatérica de esos lugares de la zona atlántica es siempre digna del mayor estudio, y por eso cremos que lo más conveniente sería que se enviase una comisión de médicos que de cerca, y con la mayor prontitud, pueden encontrar el remedio a los males que hoy afligen ese floreciente lugar.

**El café en el Brasil**

Notable disminución de la cosecha. Buena perspectiva para el café centroamericano.

Del 10. de Julio de 1918 al 10 de Mayo de 1919, llegaron del interior del Brasil a los puertos de Río y Santos, 8.190000 sacos de café para ser embarcados para Europa y los Estados Unidos. Las entregas mundiales de café en Abril fueron 1.837000 sacos. Al puerto Santos, del Estado de San Pablo, llegaron hasta Mayo último 6.706000 sacos. En esa misma época en 1918, llegaron al indicado puerto 11.2300000 sacos. Esto solo en lo que se refiere al Estado de San Pablo, que es en donde está la más rica región cafetera del Brasil y la que más sufrió con la helada que cayó en Junio del año próximo pasado, lo que dió origen al alza enorme que el café, tanto del Brasil como de Centro América y de otras procedencias ha alcanzado en la actualidad en los mercados de Europa y Estados Unidos. Las últimas noticias de una nueva helada caída recientemente en la indicada región brasileña, hace suponer que la cosecha de este año disminuirá en unos cuantos millones de sacos menos que el de 1918, lo cual redundará en provecho de los cafetaleros centroamericanos, acentuándose una alza considerable en los precios.

**Las últimas huelgas de obreros en los puertos de Nueva York y Boston**

Entre las noticias llegadas por cable durante el curso de esta semana, puede afirmarse que las de mayor importancia y trascendencia son aquellas que se refieren a las huelgas de obreros cargadores y descargadores de los muelles de Nueva York y Boston, así como las de otros centros de exportación de los Estados Unidos.

En las circunstancias actuales esos hechos vienen a significar una seria amenaza para la vida comercial no sólo de aquel país, sino de los de la América Latina y Europa, pues si se agregan las dificultades que esas huelgas han creado a las que aún persisten en razón de la escasez de tonelaje, se viene a la convicción de que el problema requiere una pronta y eficaz solución, en favor de la estabilidad del comercio con el continente.

Las referencias sobre tales huelgas no son concretas respecto a la causa, pero cabe con-

siderar en esta ligera nota que un gran número de economistas norteamericanos predijo que la ley de prohibición de venta de licores en toda la Unión provocaría graves conflictos; y el hecho de que apenas hace algunos días se puso en vigor dicha ley, hace creer con algún fundamento que las huelgas hayan sido producidas después de conocidos en la práctica los resultados de la prohibición.

La acción efectiva de las autoridades contra la propaganda bolshevista que se desarrolló a raíz de la exposición anarquista en Rusia hace sospechar que esas huelgas no tengan su origen en el reinado de aquellas doctrinas, y viene a confirmar en cierto modo que ese movimiento sea la resultante de la aplicación de la ley antes dicha, que afecta por sí misma a gran número de actividades.

El 10. de Julio se cerraron sólo en la ciudad de Nueva York cerca de ocho mil cantinas y como consecuencia natural un crecido número de empleados de todas las categorías quedaron sin trabajo después de las doce de la noche de aquel día. Además, debe tomarse en cuenta que las casas destiladoras no solo tenían su negocios circunscritos en aquel país sino que se ocupaban casi preferentemente de la exportación, con lo que viene a agravarse la situación de otro crecido número de hombres que hoy no encuentran posiblemente donde emplear sus energías.

Otras consideraciones nos sugiere el actual movimiento huelguista de que damos cuenta y que nos reservaremos para nuestra próxima edición, cuando se hayan recibido noticias más concretas sobre el particular.

**Una obra cultural que merece el apoyo de todos los elementos sociales**

Con el mayor agrado ha visto el público josefino que se haya llevado a la práctica la idea del inteligente actor don Enrique Martínez, al reorganizar la Compañía que actuó en el Teatro Trebol, con el objeto de abrir una temporada en el Teatro Moderno, que se inauguró anoche sábado con gran éxito, y que según se nos informa continuará dando gratas sorpresas al culto público que asiste a ese coliseo.

La Compañía llevará a escena preferentemente obras de escritores nacionales, ya representadas e inéditas y cuenta con el concurso de autores conocidos en el teatro como Calsamiglia, Gagini, Barrionuevo, Garnier, Salazar, Ureña, Valladares y otros que se inician tales como Cabrera, Albertazzi Avendaño y otros más.

La nueva producción nacional llevada anoche a escena es prueba de que la empresa obtendrá éxito en sus propósitos y que el público asistirá con gusto a conocer las producciones de nuestros autores.

Digna de todo encomio es la labor del actor Martínez y nosotros le deseamos el mayor éxito en su temporada del Teatro Moderno.

**Alfredo Esquivel**

Teléfono 273

Representaciones

Importación - Exportación

Café en grano - Vinos franceses finos

50 varas al Oeste del Parque Central

**Francis W. Kurtz y Co**

Exportadores e Importadores

Compan café, hule y cacao en moneda americana al contado

Pasaje Dent

**SOMBRERERIA IMPERIAL de Federico Aymerich**



Surtido completo de sombreros de todas clases. Especialidad en sombreros de pita, desde 5 hasta 100 colones

Precios de verdadera ganga. Se arreglan sombreros de todas clases.

Contiguo a la Botica Oriental, frente al Pasaje Jiménez

**Gran Bazar Infantil**

- de -

Mercedes N. de Fabián

¡La gran novedad del día!

Es la tienda de moda donde se exhiben los artículos de mejor gusto

Contiguo a la Zapatería de Gil

**La mejor Empresa de Funeraria**

del país es la de

**Manuel Polini**

¡Visítela y se convencerá!

Autos y muebles finos se deben limpiar con

**Waxit**

para conservarlos como nuevos

Grasa para carretas y aceites de toda clase.

**BOLAÑOS & ULLOA** Teléfono 700

**LA GRANJA**

Almacén de Abarrotes

**E. SABORIO & Co.**

25 vrs. al N. del Mercado-Calle del Paso de la Vaca TELEFONO 777 :: APARTADO 737

Teléfono SABORIO

Harina de la mejor calidad Surtido constante de toda clase de artículos

Siempre a los precios mas bajos de plaza

**GRAN SURTIDO DE ROPA HECHA**

En la **Tienda Azul** encontrará Ud. siempre un enorme surtido de ropa hecha de última moda a precios muy bajos.

**Rafael Cruz Meza**

Cirujano Dentista

Frente a la Botica Francesa contiguo al despacho del Dr. Uribe

Extracciones sin dolor

Oficina constantemente atendida

**LA BALOISE**

Compañía de Seguros contra Incendio **BASILEA (Suiza)**

La primera en su ramo en San José, Costa Rica; con grandes negocios en Francia, Alemania, Italia, China, Japón. Sur y Centro América.

Agentes generales en Costa Rica: **HENRI FRICK & Cia.**

NOTA. — Ningún sub-agente está autorizado para hacer cobros sin la respectiva firma de los Agentes Generales.

**AL SIGLO NUEVO**

Acabamos de recibir un completo surtido de capas de hule, paraguas y zapatos de hule.

Gran variedad de medias, calcetines, camisetas para señoras y hombres.

Sábanas, fundas, toallas, colchas, géneros para sábanas, para mantel, loza, cristalería y artículos de Bazar.

**A. HERRERO & Co.**

**FOTO IMPERIO**

DE

**HERNANDEZ HERMANOS**

**RETRATOS EN TODO ESTILO**

**& O D I O** son los mejores



# COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS

SAN JOSE DE COSTA RICA

Capital: ₡ 630.000.00

POLIZAS

contra incendio, transporte y navegación

OFICINAS: Esquina de la Calle 4ª Sur y Avenida 2ª Oeste.

Gerente, Ingeniero Juan Francisco Echeverría



Unica casa de Optica  
en Centro América

Unica fábrica de  
lentes finos

Cambio de lentes gratis a  
todos sus clientes de dos  
años a esta fecha por es-  
pacio de un mes.

## American Gabinet - (Rayos Violeta) - ELECTROTERAPIA

75 varas al Norte de la Iglesia del Carmen

MASAJES

Enfermedades que se combaten: Ciática, caspa, callos, caída del pelo, enfermedades de ojos, dolores de cabeza (cura instantánea), diviesos, dolor de oído, espinillas, enfermedades de la piel, gúicho, insomnio, juanetes, lumbago, nerviosidad, neuralgia, obesidad, parálisis, reumatismo, sarna (contagio de barberías), torceduras del cuello y coyunturas, tonsilitis, tuberculosis, etc.

Para el embellecimiento de las damas y señoritas, se dispone de aparatos y tratamientos especiales.

Una señorita práctica le atenderá. — Su primera visita le convencerá.

HORAS DE DESPACHO: de 8 a. m. a 11 a. m. y de 12 m. a 5 p. m.

The Violetta Co.

## COLOMBIA

**Las Bocas de Ceniza y el Río Magdalena.**—En Barranquilla dictó una excelente conferencia el doctor Tomás Surí Salecedo sobre la necesidad de abrir las Bocas de Ceniza, demostrando las felices consecuencias que para el país tendría la realización de esta obra. Está suscrito para ello un capital de seis millones.

**Exposición Agro-Pecuaría.**—Con el benéfico intento de fomentar la obra del Hospital ed San José, el Sr. Ministro de Agricultura ha tenido la buena idea de hacer una exposición de productos colombianos y para utilizar los pabellones magníficos ya construidos en este edificio se ha dispuesto hacerla allí.

**Ferrocarril a Bahía Honda.**—Ha llegado a Bogotá el ciudadano francés señor Roight quien ha visitado Colombia en otras ocasiones y se propone desde hace varios años promover una fuerte inmigración de capitales franceses. Llega con el propósito de proponerle al Gobierno la construcción del ferrocarril a Bahía Honda, empresa gigantesca que asegurará el futuro desarrollo nacional y para garantizar el cumplimiento de las obligaciones que contraigan el Sr. Roight y sus compañeros están dispuestos a consignar en la Tesorería General la suma que el Ejecutivo juzgue conveniente.

**El Gobierno del Japón y el de Colombia.**—El Cónsul General de Colombia en Yokohama ha avisado al Sr. Ministro de R. R. E. E. que ha obtenido del gobierno de Su Majestad Imperial del Japón un servicio directo postal entre los dos países. Este es un paso dado para facilitar las relaciones comerciales entre el Japón y Colombia, las que serán muy importantes el día que logren solucionar el conflicto de los transportes marítimos.

**Julio Florez elegido Presidente.**—El popular poeta Julio Florez acaba de convocar los vecinos de Usiacurí para constituir una Junta de Embellecimiento y Mejoras Públicas. En la primera sección fué elegido Presidente. Presentó un proyecto a la Junta sobre instalación de una planta eléctrica para el servicio de la población.

**El Sr. Ministro de Chile y La Sociedad de Agricultores de Colombia.**—Fraternal y cariñosa acogida ha dado la sociedad de Agricultores de Colombia a la Delegación Comercial Chilena que recorre actualmente la población del Departamento del Valle estudiando las empresas y negocios que les sea dable iniciar. El Sr. Ministro y su Secretario visitaron los salones de la Corporación en donde fueron recibidos por los señores socios con derroche de cultura y atenciones y en forma fraternal, trataron tópicos relacionados con el incremento comercial que habrá de desarrollarse entre Chile y Colombia.

**Congreso Mariano.**—A medida que se aproxima la reunión del Congreso Mariano se siente con mayor intensidad la influencia de los grandes festejos que con tal oportunidad se han de celebrar. Todos los números revisten gran interés.

**Santa Marta.**—Violentos huracanes han devastado recientemente considerable porción de

las plantaciones de bananos. Con tal motivo se reducirá grandemente las exportaciones.

Profunda sensación ha causado la muerte del Dr. José C. Laborde, hondamente apreciado en esta sociedad.

Se ha notado una gran afluencia de capitalistas e industriales antioqueños que han llegado a tomar vapor para Estados Unidos.

Aun cuando no se han anunciado oficialmente se tiene como seguro el restablecimiento regular y definitivo del servicio de grandes vapores de la Compañía frutera en los puertos colombianos.

**De Cartagena.**—La Casa de Curtis tiene el propósito de hacer propuestas al gobierno para el establecimiento de servicio aéreo de correos.

El gobernador de Cartagena se ha dirigido al de Antioquia comisionándolo que contrate una comisión de ingenieros que hagan el trazado del ferrocarril que debe unir Bolívar y Antioquia; ya el dinero está listo y reina gran entusiasmo.

Se asegura que en la cercana población de Bayunca, ha aparecido un volcán cuyas erupciones de ceniza y fuego ha destruido árboles y casas.

El Cónsul general de Colombia en Berna le envió al Ministro de Relaciones Exteriores en Bogotá un trabajo ilustrado sobre ferrocarriles eléctricos de vía angosta existentes entre Berna y Soleari. Al mismo tiempo le llama la atención sobre lo corriente que sería aplicar estos ferrocarriles eléctricos de vía angosta como medios de Comunicación en Colombia.

El gobierno de Colombia ha enviado a Francia con el carácter de Ministro Diplomático de 1ª clase al señor don Ismael Enrique Arciniegas. El Sr. Arciniegas ha dirigido durante tres lustros «El Nuevo Tiempo» diario de Bogotá muy importante.

## JUSTICIA

No sólo Colombia clama por ella; los hombres de bien de los Estados Unidos de N. A. la piden con voces apremiantes

Mr. DUBOIS y lo de Panamá

Al Sr. Director del «New York Times», Presente.

Cuando el Presidente Wilson termine su gran tarea de tratar de asegurar la justicia y el trato honrado para todas las naciones del viejo mundo, puede ser que se le mueva el espíritu en el sentido de hacer esfuerzos para asegurar la justicia y el trato honrado para la República de Colombia, la cual ha estado tocando a nuestras puertas por espacio de diez y seis años, en demanda de una reparación decente del error cometido en 1903.

Horacio White, cuya fama es tan extensa como la República, me escribió la siguiente carta poco antes de morir:

«Estaba meditando el trabajo de escribir un artículo para publicarlo, sobre el peregrino espectáculo que presenta nuestro país con la negativa del Senado a ratificar el tratado con

Colombia, cuando mis ojos hallaron la carta que usted escribe sobre el mismo asunto en el «New York Times».

Lo felicito cordialmente por ella.

¡Qué espectáculo tan funesto es ese! Me crispas las carnes cada vez que pienso en él. El costo total del Canal de Panamá no será igual a lo que tendremos que pagar por la mala voluntad de Sur América y de todo el resto del mundo y que nos echaremos encima rechazando el tratado.

Hable usted del Panamericanismo y del comercio con los países del Sur. Si yo estuviera en el lugar de ellos nunca compraría nada que procediera de los Estados Unidos, mientras esa mancha no se borrara de su escudo.

Yo he recibido cientos de cartas de hombres prominentes de Norte y de Sur América, en las cuales se advierte el mismo espíritu que movió a Horacio White a enviarme la comunicación que dejo trascrita.

La justicia en el hemisferio occidental es muchísimo más importante para nosotros que en cualquiera otra parte de la tierra.

JAMES T. DUBOIS,

Antiguo Ministro de E. E. U. U. en Colombia.

Mayo de 1919.

## Noticias de Centro América HONDURAS

Tegucigalpa.—Fué recibido en audiencia pública por el Señor Presidente de la República, el Señor Ministro residente del Salvador ante Honduras don Manuel J. Morales. Fueron enarbolados los pabellones en los edificios públicos. En la solemne recepción se cambiaron discursos con el Exelentísimo señor Presidente don Francisco Bertran. Opinión publica gratamente impresionada. En la noche un concierto por la banda de los Supremos Poderes frente a la Legación Salvadoreña. El Sr. Ministro y su distinguida hija acompañada de un coro de distinguidas señoritas y selecta concurrencia dieron la nota más culminante ayer en Tegucigalpa.

—Grandes preparativos de nacionales y extranjeros para celebrar la firma de la paz.

—En el edificio encargado de negocios de Guatemala hubo recepción y numerosas visitas permaneciendo enarbolada la bandera del Quetzal.

Informan de Danlí que plantaciones de café prometen espléndidas cosechas.

—Aplaudese policía de la La Ceiba que están en plena campaña contra vagos y rateros.

## SALVADOR

Misión de Confraternidad.—El gobierno de Guatemala acaba de hacer acto de presencia ante la Nación Salvadoreña enviando una Delegación Especial compuesta por unos de sus mas elevados representativos, Misión profundamente simpática encargada de llevar mensajes de condolencia, auxilios de diferentes especies para los infortunados que sufren las consecuencias de aquel pavoroso cataclismo. Los más salientes elementos oficiales y sociales se han disputado el honor de agasajarlos cordialmente

—En la Legación de E. E. U. U. tuvo lugar un acto social de mucha significación con motivo de haberse firmado la paz Europea; de gala estaba el edificio de la Legación en el interior adornado de flores y banderas y en el exterior iluminación eléctrica extraordinaria y multicolor. La Banda de los Supremos poderes enviada galantemente por el Ministro de Guerra situóse frente al edificio y dentro había música de orquesta y marimba.

—La Sociedad de Artesanos «La Concordia» en una de sus ultimas sesiones acordó elevar al socio honorario don Miguel Dueña a la categoría de Presidente Honorario como tributo a su espíritu generoso y por la protección que de el recibe el gremio obrero Salvadoreño.

—La Asamblea Nacional del Salvador ha enviado un cordial mensaje cablegráfico al Presidente del Consejo de los Cuatro en la hora de la Paz Universal.

—Los doctores Cesar V. Miranda, Lisandro Cervallos y otros han invitado a todas las personas que deseen trabajar con ellos en el sentido de combatir el alcoholismo con el objeto de fundar una Liga Antiacobólica.

## Zapatería Italiana

Gran surtido de calzado de toda clase.

Especialidad en calzado a la medida.

Atendida especialmente por su propietario

Carmelo Calvosa

Cuesta de Moras, frente a don Jorge Morales Bejarano

Abierto los Domingos

## HORTICULTORES Y HACENDADOS

Acabamos de recibir un completo y variado surtido de

Semillas de Hortaliza  
Garantizamos su germinación y frescura

Pídanse en

“LA INDIA”

TOMAS FERNANDEZ Y Hno.

## AVISOS ECONOMICOS

Se desea comprar una casa de madera no muy grande y en buen punto.—Informes al apartado 1147.

Si Ud. necesita aguarrás, barniz o aceite de linaza cocido de la mejor calidad, por mayor o al menudeo, no olvide visitar esta casa donde encontrará estos artículos a precio que no admiten competencia.

AARON ASCH, al lado del Palacio de Justicia.

ALQUILO dos piezas propias para comercio, contiguas al Este de la Espliga de Oro, frente a la Imprenta Alsina.—VIDAL QUIROS.

TENGO el gusto de avisar a mi numero-a clientela y al público en general que en esta casa se fabrican muebles, desde el estilo más lujoso hasta el más sencillo, a precios que no admiten competencia.

AARON ASCH - Frente al Palacio de Justicia.

SE necesita un perro bravo para el cuidado de una finca. Informarán en el apartado 1147.

PULSERA perdida. Se perdió una de reloj de la Catedral a la casa de doña Adelia de Montealegre. Se dará una gratificación a quien la entregue a don Luis Anderson

AARON Asch al lado del Palacio de Justicia uno de los comerciantes más conocidos en el país por el inmenso y variado surtido de mercaderías pone a la disposición de su inmensa clientela y del público en general su almacén donde encontrará desde un alfiler hasta una ancla.

NECESITA usted dinero? Pase a las oficinas de Juan Rafael Acuña, frente a la caballeriza de Manuel Polini.

## Dr. Roberto Jiménez Ortiz

Dentista Americano

Se encuentra nuevamente al frente de su despacho en esta capital donde atenderá de nuevo a su numerosa clientela con el esmero acostumbrado.

DESPACHO: Frente al almacén de don Jaime Carranza.

San José mayo 8 de 1919.

## HOTEL MADRID

Especialidad en Cenas a toda hora de la noche

Magnífico servicio de Refresquería y Cantina

Almuerzo y Comida a la carta

Atendido por su propio dueño

Aseo, prontitud y esmero

## LA CAMELIA

Teléfono No. 172

Los trabajos de esta acreditada Jardinería fueron premiados con Medalla de Oro en la Exposición Nacional de 1918. Haga sus encargos a «La Camelia» y quedará satisfecho de la rapidez, el gusto exquisito y lo artístico de sus trabajos. Precios al alcance de todos. El que ocupa esta Jardinería una vez es cliente para siempre. Gran surtido de plantas en canastas y macetas. Su propietario Francisco Avila tiene especial cuidado en la selección de ellas.

## CERVECERIA RICHIMOND

Teléfono 759 R Apartado 881

## CERVEZAS Y REFRESCOS



## FOTOGRAFIA

J. C. SOTILLO & C<sup>o</sup>

Avenida de la Estación

San José, Costa Rica

APARTADO 928 - TELEFONO 437

Concesionarios para CENTRO y SUD-AMERICA de los magníficos objetivos anastigmáticos

EURYPLAN

de la Casa Schulze & Billerbeck de Górlitz.

Objetivos de primera clase para todos los ramos de la fotografía. Óptica de precisión y aparatos de fotografía en general.



## TIENDA Y TALLER DE MODAS

PARIS

Gran surtido en confecciones

Especialidad en Camisería

Sin competencia por trabajar con maquinaria eléctrica

¡Único en la República!

Paseo Central - San José, C. R.

JOSE CARRERAS

IMPRENTA Y LIBRERIA TREJOS HERMANOS

Apartado 869 - San José, Costa Rica - Teléfono 265